

Editan libro sobre etnografía de los yaganes basado en estudio francés de fines del siglo XIX

Etnografía de los indios yaghan en la misión científica del Cabo de Hornos 1882-1883" es el título del libro editado por el Arqueólogo del Instituto de la Patagonia de la Universidad de Magallanes, Alfredo Prieto, y la especialista del Centro Nacional de Investigación Científica (CNRS) de Francia, Dominique Legoupil. Ellos fueron los editores científicos encargados de reagrupar el conjunto de documentos etnográficos contenidos en los tomos I y VI de los escritos de la misión científica del Cabo de Hornos, liderada por el comandante Louis-Ferdinand Marial.

El material se centra en los canchales ahorcados del extremo meridional de América, en especial a los yaganes (o yámanas), que poblaban las islas desde el sur de Tierra de Fuego hasta el Cabo de Hornos. La misión se desarrolló en el marco del Primer Año Polar, proyecto internacional impulsado en 1879. El grupo de viajeros estaba conformado por 142 oficiales, científicos y marinos. Iniciaron su travesía el 17 de julio de 1882



Eduardo Barros, seremi de Gobierno, Oscar de la Torre y el investigador de la Universidad de Magallanes Alfredo Prieto.

desde Cherburgo, a bordo de la nave denominada "Romanche". Retornaron a Francia en octubre de 1883, después de permanecer un año navegando en los archipiélagos fueguinos y/o invernar en la base instalada en la bahía Orange en la costa este de la isla Hoste, frente al Cabo de Hornos". Hasta ahora los

antecedentes recogidos por la misión francesa sólo habían sido publicados parcialmente en español, aunque varias de las fotografías que se incluyeron en el original fueron muy difundidas.

En la ocasión, que contó con la presencia de las autoridades universitarias y el cónsul honorario de

Francia, el Secretario Regional Ministerial de Gobierno, Eduardo Barros, realizó la presentación del libro en su condición de ex gobernador de la provincia Antártica durante el período en que el Cabo de Hornos fue declarado Reserva de la Biosfera por la UNESCO. Posteriormente, Alfredo Prieto destacó el aporte del libro al estudio etnográfico y antropológico de las etnias australes y nombró algunas anécdotas que debió afrontar para lograr que el material pudiera llegar a la zona.

En el prólogo del libro, Prieto y Legoupil destacan que el trabajo realizado a finales del siglo XIX corresponde a "archivos valiosísimos, que constituyen una de las más importantes fuentes de etnografía de los yaghan. Los documentos y registros fueron colectados en 1882 y 1883, es decir, en un momento clave del inicio del proceso de aculturación de esta etnia de cazadores recolectores marítimos, la más austral del mundo, de la cual no subsiste hoy más que una yaghan pura en Puerto Williams". Plantean que los conocimientos sobre esa población nativa corresponden ahora "a un conjunto de fuentes, a veces primarias, a veces secundarias, cuya síntesis efectuó en 1937 Martín Gusinde, a partir de sus propias observaciones sobre una población ya muy aculturada y a los recuerdos de sus viejos informantes".

Vergara, Nicolás / pag. 12 / N° 3 / 2007

Los 12 montoneros [artículo] Nicolás Vergara.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vergara, Nicolás

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los 12 montoneros [artículo] Nicolás Vergara.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile